

Juan Manuel Vial



## El rey de las opiniones insostenibles

**E**n 1925, el genial escritor inglés Evelyn Waugh, que entonces tenía 22 años y no era más que un maestro rural en Gates, trató de suicidarse de una manera bastante peculiar: nadó y nadó mar adentro con la intención de entregarse a un dulce abismo cuando sus fuerzas se agotaran. Pero de pronto se vio rodeado por un cardumen de medusas y, en lugar de apurar su causa permitiendo que el agujón y la ponzona de las gelatinosas especies lo alcanzaran, nadó de regreso a la playa tan rápida y decididamente como lo había hecho hacia la muerte. Con ese acto de sentido común, la literatura del siglo veinte ganó a uno de sus más ácidos sovelistas.

Han transcurrido cien años desde el nacimiento de Evelyn Waugh, el escritor que detestó la modernidad como nadie. Célebres fueron sus comentarios, por ejemplo, en contra de Picasso y otras "basuras" de los nuevos tiempos. Convertido al catolicismo en 1930, Waugh se auto-

proclamó paladín del reaccionarismo por el resto de su vida y, a no ser porque su inmensa crudeza y su flagelante ingenio lo transformaron en el terror de sus amigos y enemigos, su figura, hoy en día,

una frase en los años treinta: 'es más tarde de lo que piensas', la cual estaba diseñada para causar desasosiego. Nunca era más tarde de lo que Mr. Pinfold pensaba".

Así lo supo George Orwell, contemporáneo exacto de Waugh: en 1949, mientras el autor de "1984" moría, trabajaba en una reseña sobre "Retorno a Brideshead", la novela más seria de Waugh. No alcanzó a terminar su comentario, pues la muerte interrumpió todo, pero si sobrevivieron algunas notas sagaces: "las fuerzas motrices" que movían a Evelyn Waugh, acertó Orwell, eran "el catolicismo y el esnobismo". El apunte final que Orwell había reservado para el momento de las conclu-

siones dice así: "Waugh es tan buen novelista como alguien puede llegar a serlo, al tiempo que mantiene opiniones insostenibles".

Años después, por su parte, Waugh lanzó una frase que hoy es de antología, y que tiene mucho que ver con sus obsesiones de católico y dedicado esnob: "Es una cosa curiosa que cada credo promete un paraíso que será absolutamente inhabitable para cualquier persona de gusto civilizado". Claro: el paraíso católico tenía poco que ofrecerle a un hombre que amaba la arquitectura medieval, detestaba a las mujeres, se obnubilaba ante cualquier titilo de nobleza y era un convencido alcohólico. El paraíso de Waugh tendría que haber estado poblado de palacetes engargados sobre verdes colinas. En vez de ángeles asesuados, Waugh habría preferido ladies and lords de altisonantes apellidos. Y por sobre cualquier néctar o ambrosía, un botellón inextinguible de champagne.

# El Rey de la opiniones insostenibles [artículo] Juan Manuel Vial.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Vial Sanfuentes, Juan Manuel

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El Rey de la opiniones insostenibles [artículo] Juan Manuel Vial. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

